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在俄罗斯上一届总统
选举中，第一副总理梅德
韦杰夫以百分之七十多的
得票率赢得总统选举的胜
利。梅德韦杰夫能够最终
得到普京的青睐，战胜诸
多潜在对手赢得普京的提
名，其根源就在于近二十
年来对普京的绝对忠诚。

梅德韦杰夫称自己是
一名普通的俄罗斯人，从
未想过有朝一日能当上总
统。梅德韦杰夫在进入克
里姆林宫之前，仅是一名
教师，如果没有普京，梅德
韦杰夫或许将一直执教讲
坛。梅德韦杰夫 1965 年 9
月14日出生在列宁格勒市
的一个知识分子家庭。他
和普京是同乡，同一所大
学的同一个系，先后师从
列宁格勒大学教授索布恰
克。在索布恰克竞选市长
时，他俩全力为老师辅选，
相 互 认 识 ，相 互 了 解 。
1991年6月，索布恰克当选
圣彼得堡市长。普京被老
师任命为对外联络委员会
主席，梅德韦杰夫则继续
在圣彼得堡大学教书，兼
任索布恰克的顾问。1993
前后，普京遭遇了一次险

情——有人指控普京“私
自发放有色金属原料出口
许可证，换取食品进口，从
中谋取私利”。在危急时
刻，梅德韦杰夫挺身而出，
为普京出谋划策，并以法
学专家特有的能言善辩，
帮助普京化解了险情。

普京后被总统叶利钦提
拔到莫斯科，出任总统事务管
理局副局长，1999年8月出任
俄罗斯政府总理，同年11月
普京便把梅德韦杰夫调到身
边，任政府办公厅副主任。梅
德韦杰夫来到普京身边后不
久，就赶上了普京要竞选总
统。2000年3月，作为普京竞
选班子的总指挥，梅德韦杰夫
在很短时间内搜集了大量证
据，指控寡头古辛斯基控制的
一些媒体往普京身上泼脏水，
使那些企图干扰普京竞选的
人迅速闭嘴。大选前夕，按照
梅德韦杰夫的策划，普京驾驶
苏-27战机，突然飞抵车臣首
府格罗兹尼，吸引了几乎所有
俄罗斯人的注意……后来，
普京顺利当选为总统。

普京出任总统后，又
把梅德韦杰夫调任总统办
公厅第一副主任。2003年
10 月，普京又将梅德韦杰
夫推上了总统办公厅主任
的位子。为了隆重介绍梅
德韦杰夫，普京罕见地请
来了电视台记者，通过电
视画面宣读他的决定。

总统办公厅在俄政治
生活中堪称“中枢神经”。
作为俄历史上最年轻的总
统办公厅主任，梅德韦杰
夫不仅在政治斗争中坚决
站在普京一边，而且还是
总 统 生 活 中 的“ 左 右
手”——亲自安排总统的
工作日程，接听总统的全
部重要电话。俄媒体评论
认为，“忠诚”是梅德韦杰
夫最重要的品质，“他似乎
时刻准备着以旺盛的精力
捍卫普京的利益”。可以
说，除了总统家人外，他是
最熟悉普京的人，众多官
员中，唯独他只需轻轻叩
一下门，就能直接进入总
统办公室。与普京朝夕相

处，梅德韦杰夫成了最了
解普京思想的人，这为他
在政坛上继续攀升打下了
坚实的基础。2005年11月
15 日，普京将时年四十岁
的梅德韦杰夫提升为俄第
一副总理，掌管医疗、卫
生，教育及社会福利，并担
任一些国有大公司的重要
职务，包括俄罗斯天然气
工业股份公司董事局主
席。即将卸任之际，普京
于 2007年12月10日，公开
表态支持梅德韦杰夫作为
总统候选人参加总统选
举。这就等于宣布将梅德
韦杰夫作为自己的政治继
承人。于是，梅德韦杰夫
在没有悬念的情况下，顺
利地高票当选为俄新一任
总统。梅德韦杰夫在 3 月
3 日凌晨举行的新闻发布
会上说，他当选总统后将
继续执行普京的政策,同时
还请普京出任政府总理。

忠诚是一种美好的品
德，所以有人说：“忠诚的
距离最短。”在政治上是这
样，在事业上、生活上也是
如此。

摘自《思维与智慧》

朋友是大酒店的高级
厨师，因为厨艺高超，深受
老总器重。去年，他被派
到日本深造，专门学习烹
饪河豚。“不食河豚，焉知
鱼味，食了河豚百无味。”
自古以来，河豚就是富商
名流津津乐道的稀世美
味。只不过，想要吃河豚，
除了足够的财力之外，还
必须有视死如归的胆量。
河豚体内含有剧毒，只需
0.5 毫克河豚毒，就能置人
于死地！拼死吃河豚，并
非耸人听闻。

正因为人命关天，世
界各地都对河豚食品严加
管制，国内有经营资格的
也为数不多，而且条件极
其苛刻。物以稀为贵，精
明的酒店老总看到了商
机，才不惜重金，把朋友派
到日本学习深造。日本向
来是河豚消费大国，其烹
饪工艺和安全措施自然走
在前列。

到了日本之后，朋友
才发现，原来日本人爱吃
河豚，并非“不怕死”。在
当地，每个河豚厨师都必
须接受专门培训，时间至
少一年，只有考试合格后，

才能发给执业资格证书，
持证上岗。烹制河豚时，
其严格程度更是超乎想
象：每个厨师都有特制的
垃圾筒，带锁的，开始加工
河豚时，先将锁打开，把内
脏全部装进垃圾筒，再锁
上。仅仅是加工去毒环
节，至少要经过30道工序！

朋友大开眼界，仿佛
武林高手突然见到了稀世
的武功秘籍，一下就着了
迷，好胜心大起。他学得
很用心，从理论到实践，循
序渐进，每道工序都用心
揣摩，严格要求，丝毫不敢
越雷池半步。朋友本来就
是高级厨师，基本功扎实，
加上刻苦用心，到了快结
业的时候，他已经熟练掌
握了烹制河豚的全套技
术。考试异常严格，学员
必须现场操作，主考官站
在身旁全程监视，如发现
学员操作错误，有权当场
淘汰。朋友信心十足，游
刃有余。整条河豚首先加
工去毒，然后去皮去肉，鱼

肉做成生鱼片；拆下的鱼
头鱼骨，切好，放入油锅炸
两遍，油温控制在 170 度，
第一遍干炸，第二遍裹上
面粉汁再炸。油锅咝咝作
响，上下翻腾，如蛟龙戏
水，香气四溢。未成曲调
先有情，朋友技艺娴熟，每
道工序都分毫不差，旁边
的主考官不由得连连点
头，暗自赞许。

工 夫 不 大 ，菜 已 做
成。生鱼片薄如蝉翼，晶
莹剔透，透过鱼片盘底的
花纹清晰可辨；油炸鱼骨
色泽金黄，外焦里嫩，状似
虎纹，仍滋滋地向外冒出
香气，活色生香。摆在主
考官面前，仿佛两件精美
的工艺品。朋友老老实实
地站在旁边，像犯人正在
等待法官最后的判决，心
中不免有些惴惴。主考官
尝遍天下美味，要过这关，
绝非易事。

却没想到，最后的评
审环节，竟出乎意料地简
单。主考官告诉他，只要

你把自己做的河豚吃了，
就算合格，当场发证。朋
友夹起一片河豚生鱼片，
刚要往嘴里送，刹那间犹
豫了，拿着筷子的手悬在
半空中，表情凝固，一动不
动，仿佛一尊雕塑。两分
钟后，他放弃了。

回到国内，朋友辞职
了。如不出意外，他本已
是全市最有名的河豚厨
师，前途无量，可惜，大好
机遇擦肩而过。事后，朋
友跟我谈起此事，依然沮
丧万分，又忍不住抱怨：我
做出来的河豚绝对安全，
每一步都严格照章操作，
主考官也都看见了，想不
到他还要故意刁难我，凭
什么就不相信我呢？我
说，既然如此，那你当初为
何不敢吃？朋友张口结舌。

我没吃过河豚，关于
河豚的吃法，多少还是有
所耳闻。古往今来，都是
主人或厨师当面先尝，然
后客人才敢动筷子的。朋
友显然误解了主考官，人
家并非有意为难他，这本
来就是行规。若要别人相
信你，首先你要相信自己。

摘自《中国青年》

张艺谋导演了原生态
电影《一个都不能少》，该片
在国际上一炮打响，一举拿
下第 56 届威尼斯国际电影
节金狮奖、第 6 届大学生电
影节最佳故事片等奖项。
片中的女主角魏敏芝刚一
闯入人们的视线，就戴着盛
誉的光环，按照常理，应该
星光一片灿烂。 然而，就
在“魏敏芝热”风头正劲的
时候。许多人都预测说这
位“谋女郎”在星途上不会
像巩俐、章子怡那样走太
远，甚至许多导演都给魏敏
芝降过温，说她既不漂亮，身
材也不好，不适合做演员……

转眼8年过去了，22岁
的魏敏芝似乎从人们的视
线里消失了，她真的就此销
声匿迹了吗? 当年，负面的
声音如潮一样压来，这个来
自乡村的“小土妞”有点蒙
了。她照着镜子对自己说：

“我感觉自己是这块料啊!
我行，一定行!”自此，魏敏
芝把电影当成了事业，她自
信能在电影圈里趟出一条
属于自己的路，她要证明给
全世界看。

就这样。在一片嘘声
中，魏敏芝怀揣梦想，肩负
使命，欣然上路了。高三
时，她毅然报考了北京电影
学院。然而，这一次她失利
了。她在心里痛苦地考问
自己。漂亮的脸蛋和傲人

的身材是不是从影的必要
条件?我真的没有这个才能
吗?如果不做演员，我可以
做导演吗?魏敏芝就像《一
个也不能少》中的小老师一
样，自省而坚强。即便在最
艰难的处境里，也绝不放弃
希望。与“北影”失之交臂
后，她毅然选择了西安外国
语学院影视传播学院，将专
业调整为“编导”。

强大的目标之前，未来
显 得 魅 力 十 足 。 诱 人 亲
近。魏敏芝在校期间，学习
非常刻苦，如饥如渴地汲取
着专业知识的养分。

一个偶然的机会，魏敏
芝邂逅了一位她的忠实影
迷——美国夏威夷杨百翰
大学教授、美籍华人陈尔
岗。因为受到影片的感动，
这位影迷对魏敏芝非常关
注和喜爱，还提议将她推荐
到 自 己 任 教 的 学 校 去 深
造。有一次，陈尔岗试探性
地问魏敏芝，学成后有何打
算。魏敏芝的回答铿锵有
力：“学成回国，专拍山里那
些贫苦的孩子，让整个社会
关注和帮助他们……”陈尔
岗受到了极大的触动。推
荐她到国外就学的步伐也
加快了许多。

然而，去美国就学前，
需要经过严格的考试。魏
敏芝的英语基础相当薄弱，
许 多 人 都 替 她 捏 了 一 把
汗。正式收到陈尔岗邀请
的 那 天 。 魏 敏 芝 心 事 重
重。她久久地坐在图书馆
里盯着面前的笔记本发呆，
她问自己：人这一生，关键
的机会能有几次?

那一天，走出图书馆的
时候，魏敏芝的拳头攥得紧
紧的。经过两年的“攻坚
战”，刻苦而聪慧的魏敏芝
最终在杨百翰大学组织的
留学考试中脱颖而出，令人
惊叹的是，她还争取到了全
额奖学金，可免费入学。

成绩颁布那天，魏敏芝
有一种“面朝大海，春暖花
开”的感觉，这一役的胜利，
对她继续追求梦想构成了
巨大的鼓励。

在杨百翰大学里，魏敏
芝异常活跃，她对自己说：

“我要在世界的高等学府证
明自己的强悍!”通过竞争，
她获得了校内电视台副导
演的职位。同时，还将校内
的中国留学生组织到一起，
成立了首届中国同学会，并
担任学生会主席一职。每
隔一周，魏敏芝都要放映一

部中国的电影，向全校师生
展示中国文化的魅力。

此外，她还加入了学校
的合唱团。该团规模大、水
平高，在美国享有盛誉。魏
敏芝当仁不让，打败其他竞
争者，当上了合唱团的副导
演。在异国的土地上，魏敏
芝的才情得到了淋漓尽致
的发挥。不久，崭露头角的
魏敏芝受到了美国一家影
视公司老板的关注，邀请她
执导电影《母亲的心愿》。
该 影 片 不 仅 由 她 独 立 执
导。还由她担任主演。凭
此片。魏敏芝受到了科威
特中国电影周的邀请，成为
首发在海湾地区亮相的中
国演员。还获得了科威特
文委最高奖……

自此，魏敏芝不再是那
个浑身冒着土气的原生态
演员，她已经在历练中站成
了一道耀眼的风景，并在异
域的熏陶下脱胎换骨。在
当下最红火的新浪博客网
上键入“魏敏芝”三个字，你
会发现，她的名字处在文化
圈里……

在这个世界上。几乎
每 个 人 都 认 为 自 己 很 出
众。但，只有不是一直停留
在“认为”上。而是不断调
整自己，总在证明自己“很
出众”的人，才会真的“很出
众”。魏敏芝做到了。

摘自《课堂内外》

大学的确是要承担责
任的，但我们首先要搞清
楚，我们为了什么去承担责
任。

哈佛大学现任校长德
鲁·福斯特在就职演讲时
说：“一所大学的精神所在，
是它要特别对历史和未来
负责——而不完全或哪怕
是主要对现在负责。大学
关乎学问，影响终身的学
问，将传统传承千年的学
问，创造未来的学问，一所
大学，既要回头看，也要向
前看，其看的方法必须——
也应该——与大众当下所
关心的或是所要求的相对
立。大学是要对永恒作出
承诺。 ”

她认为，大学是要承担
责任，但从事高等教育的人
需要首先搞清楚为了什么
去承担责任。“想要说服一
个国家或是世界去尊重那
些致力于挑战社会最根本
思维设定的努力，这很不容
易。但这，恰恰就是我们的
责任：我们既要去解释我们
的目的，也要很好地去达到
我们的目的，这就是我们这
些大学在这个新的世纪生
存和繁荣的价值所在。我
们需要更好地去理解和推
进大学的目的。不单单是
向总持批评立场的公众加
以解释，更要为了我们自身
的价值而坚持自我。我们
必须要付诸行动，不仅是作
为学生和教工、历史学家和
计算机科学家、律师和医
生、语言学家和社会学家，
更是作为大学中的成员，我

们对这个思想共同体负有
责任。”福斯特说。

那么，在明确了大学精
神之后，就应该知道大学是
干什么的了。福斯特说，作
为人类，我们需要寻找意
义。“我们努力去理解我们
是谁，从哪里来，到哪里去，
原因何在。对许多人来说，
四年的大学生活不过是允
许自己去自由自在地探索
这 类 根 本 问 题 的 一 个 插
曲。但对意义的寻找，是没
有尽头的探索，它在不断地
阐释，不断地干扰和重新阐
释现状，不断地在看，从不
会满足于已有的发现。事
实上，这就是所有学问的真
谛，自然科学、社会科学和
人文学科，概莫能外。因
此，它也就成为‘大学是干
什么的’之核心所在了。”

听福斯特的演讲，我想
到的一个最基本的问题是：
像哈佛大学这样已经办了
几百年的大学，还在思考大
学是什么、大学应该做什
么，那，我们中国的大学应
该怎么办？

首先，中国的大学更应
该思考一下大学是个什么
地方，大学应该做什么。

现在的中国，一个难以
回避的现象是，教育的功利
性太强，太浮躁。有人说，
中国教育功利的背后是整
个制度的功利，而教育浮躁
的 背 后 是 整 个 社 会 的 浮
躁。这话不假，但是否也应
该反问一句：在这样的大环
境中，大学扮演了什么样的
角色呢？

福斯特说：“一所大学，
要与大众当下所关心的或
是所要求的相对立。”这话
对当今的中国高等教育，应
该具有振聋发聩的作用！

虽然我对当今中国的
大学会不会去思考“人类生
存的意义”、“学问的真谛”
这类问题持相对悲观的态
度，但我还是希望当代中国
的大学能够保持其最基本
的尊严，维护其最起码的底
线。近 20 年来，中国的高
校“升本”、“改大学”成风，
但毫不客气地讲，大学越来
越成了职业技术学院。不
仅经、法、商、工、农、医等学
科在强调实用性，就连人文
学科都在强调其实用性，

“有用”与“无用”似乎成了
衡量学科的标准。如此一
来，我们的高校就自然而然
地变成了学习知识与技能
的地方，办学的目的无非就
是使学生将来成为有用的
专才，服务于社会的某一职
业，谋求自己的生存。在这
样的大学，鲜见大学精神的
存在。

大学是思想交集的场
所，是培养人的地方。大学
若是随波逐流，大学精神将
会荡然无存，大学也将丧失
其存在的价值和意义。

进一步追问，大学乃至
高等教育的使命是什么？

哈佛大学虽为世界顶
尖大学，也有其苦恼。福斯
特在演讲中说：“人们要求
我们报告毕业率、研究生院
的入学统计数字、标准考试
的分数，目的是为了在大学

评价中提高‘附加值’，人们
要看研究经费有多少，教师
出版和发表论著的数量是
多少。”

美国的“大学排名”，对
美国大学形成的冲击波越
来越大，包括哈佛大学在内
的所有大学都受其影响，无
法回避。根据此项“大学排
名”，普林斯顿大学已取代
哈佛，连续 7 年在全美大学
排名中名列第一。

即便在这种情况下，新
上任的哈佛校长依然保持
着清醒的头脑。她说：“这
些硬性指标本身并不能说
明所取得的成就，更不要提
大 学 所 渴 望 达 到 的 目 标
了。虽然了解上述指标很
重要，它们也可以说明我们
事业中的一些特别的内容，
但我们的目的要远比这些
宏大得多。”

她还说：“就其本质而
言，大学培育的是一种变化
的文化甚至是无法控制的
文化。这是大学为未来承
担责任的核心。教育、研
究、教学常常都是有关变化
的——当人们学习时，它改
变了个人；当我们的疑问改
变了我们对世界的看法时，
它改变了世界；当我们的知
识运用到了政策之中时，它
改变了社会。”

就是这样，是大学改变
社会，而不是社会改变大
学！这就是大学存在的意
义和价值。

摘自《课外阅读》

18世纪后半叶，瓦特发
明了蒸汽机，这是一个具有
划时代意义的发明。不过，
由于它效率极低、需要配有
体积庞大的锅炉且锅炉随
时有爆炸的危险，因此人们
一方面不得不继续使用蒸
汽机，另一方面更加强烈地
希望能有一种高效率、体积
小且安全可靠的机器取代
它。19 世纪 50 年代中期，
不少有识之士都开始投身
于此项研究。其中最具代
表性的人物，当属法国工程
师莱诺尔及罗夏，此外，还
有一位默默无闻的研究者，
他就是德国的奥托。

与上述两位工程师相
比，奥托可以说是最没有资
格从事这项研究的人。他
出生于德国一个贫困的钟
表匠家庭，少年时即辍学到

德国科隆一家小店做学徒
工。并且，与两位工程师

“竞争”的这一年，他只有22
岁。

结果很快出来了：1860
年，莱诺尔首先制造出了一
台 以 煤 气 为 燃 料 的 内 燃
机。这种新型内燃机不仅
造型小巧，而且比老式的蒸
汽机安全得多，不过，遗憾
的是，由于没有在内燃机的
机箱内对空气进行必要的
压缩，所以它产生的热效率
并不高。

接下来，罗夏于 1862
年提出了内燃机的动力应
采取四冲程方式，即在四个
行程内完成一个进气、压

缩、燃烧膨胀和排气的工作
循环。这是一个极富创意
的设想，不过，遗憾的是，不
知什么原因，罗夏却迟迟没
有制造出样机。

几乎同时，奥托也提出
了四冲程循环设想。和罗
夏不同的是，奥托的设想从
一开始就以实践运用为目
的，因此在完成初步设计不
久，就制造出了世界上第一
台四冲程循环内燃机。“奥
托循环”因其高效实用，被
当时的人们誉为“理想的循
环”。

一个小工匠竟打败了
两位大工程师，这让年轻的
奥托名声大振。不过奥托

并没有被成功冲昏头脑，在
他看来，这仅仅只是他实现
人生理想的第一步，他还要
让自己的理想无限循环下
去。他立即拿出销售内燃
机样机的收入，添置了新型
实验设备，继续投入研究工
作。

1875 年，奥托终于完
成了四冲程内燃机的全套
设计工作。他的努力再一
次为他赢得了无数荣誉，包
括他最为看重的柏林大学
授予的荣誉工程学博士学
位。此后，奥托仍没有放弃
对四冲程内燃机的研究、改
进工作，直到 1891 年于德
国科隆病逝。

只有在成功面前保持
清醒的头脑，才能让理想无
限循环，抵达成功的顶峰。

摘自《易友》

上世纪20年代，上海“地
皮大王”程霖生是个承袭长辈
余荫的纨绔子弟，既花钱慷
慨，好出风头，又喜欢附庸风
雅。一次，张大千走进程家位
于爱文义路的豪宅，见厅堂上
挂满的名家字画，大多为赝
品。张大千不但不说破，反而
大加赞赏，并说：“程二先生，
你收的字画，珍品很多，可惜
不专。如果专收一家，马上就
能搞出个名堂来了。”程霖生
怦然心动地问：“你看收哪家
好？”“你喜欢石涛，就收石涛
好了。他是明朝的宗室，明亡
了才出家，人品极高。专收石
涛，配你程二先生的身份，最
好把斋名也改题作‘石涛
堂’。”“我要收石涛，一定先
要弄一幅天下第一的镇堂之
宝。你看，我这厅堂很高敞，
假如挂幅几尺高的中堂，岂不
难看？！”“对，对，对！可是石
涛的大件很少，可遇而不可
求，慢慢访吧！”

张大千辞归后，物色到

一张二丈四尺的明代宣纸，精
心仿作成一幅石涛的大中堂，
再将其装裱、做旧，一切妥当
后，找了个书画掮客来，叫他
去兜揽程霖生的生意，并叮嘱
说：“一定要卖五千个大洋，少
一文也不行。”“地皮大王”要
觅“天下第一的石涛”，这话已
经传遍“圈内”；登门求售者甚
多，但程霖生都认为尺寸不
够，直到这幅两丈多的大中堂
入目，方始中意：“我不还你的
价，五千就五千。不过，我要
请张大千来看过，他说是真
的，我才买。”即派汽车把张大
千接来，哪知张大千一看，脱
口说出二字：“假的！”“假的？”
掮客说，“张先生，你倒再仔细
看看。”“不必再看。”张大千指
着画批评，哪处山的气势太
弱；哪处树林的笔法太嫩，说
得头头是道。“算了，算了！

钱无所谓，我程某人不能当冤
大头、收假画。”

掮客既懊丧又窝火，不知
张为什么要开这种莫名其妙
的玩笑；卷起了画，怒气冲冲
地赶到张家。张大千笑着告
诉他：“你不必开口，听我说。
你过两天再去看程霖生，就说
这幅画张大千买去了。”掮客
愣了一下，旋即恍然大悟。过
了几天，掮客空着手去拜访

“地皮大王”，做出抱歉而又无
可奈何，外加掩饰不住的得意
神情。程霖生看他这副样子，
颇为讨厌：“你来干什么？”“没
有什么。我不过来告诉程老
板，那张石涛的大中堂，张大
千买去了。”“张大千买去了！
真的？”“我何必骗程老板。”

“你卖给他多少钱？”“四千
五。”程霖生十分恼怒：“张大
千真不上路！你为什么不拿

回来卖给我？”“我要拿回来说
是真的，程老板，你怎么会相
信？”程霖生语塞，想了一下
说：“你想法子去弄回来，我加
一倍，出九千大洋买你的。”过
了几天，掮客来回话说，张大
千表示，并非有意夺人所好，
一时看走了眼，后来再细看石
涛的其他作品，山跟树原有那
种画法，可见确系真迹。但如
果在程面前改口，倒像串通了
骗人似的；为了对掮客表示歉
意，所以他自己买了。听了这
番解释，程霖生略为消气，但
对二丈四尺的石涛山水，向往
之心更切：“那么，他卖不卖
呢？”“当然卖。”“要多少？”“程
老板已经出过九千，高抬贵
手，再加一千，凑成整数。”掮
客接着说：“我没告诉他是程
老板要买，恐怕他狮子大张
口。”“好！一万就一万。”程霖
生悻悻地说：“我的‘石涛堂’，
大家都可以来，唯独不许姓张
的上门。”

摘自《摇篮报》

普京为何选择他

张大千赚地皮大王

雨，像银灰色黏湿的
蛛丝；织成一片轻柔的网；
网住了整个秋的世界 。天
也是暗沉沉的，像古老的
住宅里缠满着蛛丝网的屋
顶。那堆在天上的灰白色
的云片；就像屋顶上剥落
的白粉. 在这古旧的屋顶
的笼罩下；一切都是异常
的沉闷。园子里绿翳翳的
石榴、桑树、葡萄藤；都不
过代表着过去盛夏的繁
荣，现在已成了古罗马建
筑的遗迹一样；在萧萧的
雨中瑟缩不宁，回忆着光

荣的过去。 草色已经转入
忧郁的苍黄，地下找不出
一点新鲜的花朵；宿舍墙
外一带种的娇嫩的洋水
仙，垂了头，含着满眼的泪
珠，在那里叹息着它们的
薄命，才过了两天的晴美
的好日子又遇到这样霉气
熏蒸的雨天。只有墙角的
桂花，枝头已经缀着几个
黄金一样宝贵的嫩蕊，小

心地隐藏在绿油油椭圆形
的叶瓣下，透露出一点新
生命萌芽的希望。

雨静悄悄地下着，只
有一点细细的淅沥沥的声
音。桔红色的房屋，像披
着鲜艳的袈裟的老僧，垂
头合目，受着雨底洗礼。
那潮湿的红砖，发出有刺
激性的猪血的颜色和墙下
绿油油的桂叶成为强烈的

对照。灰色的癞蛤蟆，在
湿烂发霉的泥地里跳跃
着；在秋雨的沉闷的网底，
只有它是唯一的充满愉快
的生气的东西。他背上灰
黄斑驳的花纹，跟沉闷的
天空遥遥相应，造成和谐
的色调。它噗通噗通地跳
着，从草窠里，跳到泥里，
溅出深绿的水花。

雨，像银灰色黏湿的
蛛丝，织成一片轻柔的网，
网住了整个秋雨的世界。
摘自《张爱玲典藏全集》

一个人想学打猎，找
到一个猎人，拜他为师。

于是，猎人就告诉他
有关瞄准与射击的一些知
识，并且嘱咐他必须寻找
各种鸟去练习。

那个人听了猎人的
话，持枪来到树林。可当
他一进入树林，还没有举
起枪，鸟就飞走了。

于是他又来找猎人，
他说：“鸟很机灵，我还没
有看见它们，它们就先看
见了我，等我一举起枪，它

们早已飞走了。”
猎人说：“你是想打不

会飞的鸟吗？”
他说：“说实在的，在

我想打鸟的时候，要是鸟
能不飞该多好呀！”

猎人说：“你回去找一
张硬纸，在上面画一只鸟，
然后把硬纸挂在树上朝它
打。”

那个人照猎人所说的

做了，试着打了几枪，却一
枪未中。他只好再去找猎
人，说：“我照你说的做了，
但我还是打不中画中的
鸟。”猎人问他是什么原
因，他说：“可能是鸟画得
太 小 ，也 可 能 是 离 得 太
远。”

猎人沉思了一阵，说：
“你回去把一张大一些的
纸挂在树上，朝那张纸打

——这一次你一定会成功
的。”

那个人问：“还是那个
距离吗？”

猎人说：“由你自己决
定。”

那个人又问：“那纸上
还是画着鸟吗？”

猎人说：“不！我的意
思是，你先朝着纸打，打完
了再在有孔的地方画上鸟
——这对你来说是最有把
握的。”

摘自《家庭百科报》

艾 青

秋 雨

我行，一定行

理想的循环

姜钦峰


